

Zeitschrift: Mitteilungen der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft =
Bulletin de la Société Entomologique Suisse = Journal of the Swiss
Entomological Society

Herausgeber: Schweizerische Entomologische Gesellschaft

Band: 21 (1948)

Heft: 4

Rubrik: Petites notes

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 16.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Petites notes

Caractéristique de l'année 1947

A. Région de Genève

Météorologie. — L'année 1947 marquera dans les annales météorologiques ; dans la plus grande partie de l'Europe, et jusqu'en Scandinavie, on a ressenti les effets, parfois désastreux, d'une sécheresse trop prolongée et, au gros de l'été, des chaleurs inusitées ont été enregistrées.

Dans la région de Genève, le régime de faible bise a été moins persistant que durant les deux années précédentes et cette région s'est trouvée englobée la plupart du temps dans les zones de haute pression. Depuis le 20 juillet jusqu'en novembre, le temps a été extraordinairement sec, avec une seule et courte phase pluvieuse vers le 15 août.

Faune. — Les répercussions de ces conditions climatiques très exceptionnelles sur le développement de la faune d'insectes ont été assez sensibles.

Après les chutes de neige tardives du début de mars, la faune a été un peu retardée et surtout pauvre en plaine jusque vers la fin d'avril ou le début de mai. A la fin de mai, le retard s'était transformé en une nette avance, laquelle s'est maintenue jusque vers le 1^{er} août, pour faire place, semble-t-il, à un nouveau retard dans les apparitions des insectes de seconde génération, retard dû cette fois probablement à la sécheresse.

Concernant le degré de fréquence des diverses espèces, on peut dire que très peu d'entre elles ont été réellement moins abondantes que d'habitude. *Rhodocera rhamni* a été peu représentée au premier printemps, les *Argynnis* et *Melitaea* et *Lycaena icarus* rares en plaine jusqu'en juillet, *Pyrameis cardui* beaucoup moins fréquent qu'en 1946, les *Hesperia* et les *Zygaena* numériquement pauvres.

Par contre, beaucoup de Lépidoptères se sont signalés par un développement exceptionnellement grand ; à cet égard, il faut mentionner *Everes argiades*, *Macroglossa stellatarum*, *Cnethocampa processionae* et les *Hyponomeutes*.

Everes argiades a été très abondante en juillet près de Genève et aussi, d'ailleurs, au début d'août en Alsace ; à Malagnou près de Genève, *alcetas*, ordinairement très rare, a été encore plus fréquente qu'*argiades* (M. REHFOUS).

Macroglossa stellatarum s'est montré, comme aux environs de Bâle, en nombre très supérieur à la moyenne en juin et plus encore dans sa deuxième génération, durant la seconde quinzaine d'août et en septembre.

La *processionnaire du chêne* a pullulé comme en 1945 et 1946, à tel point que beaucoup de promeneurs en ont été sérieusement incommodés ; aux environs de Genève, plusieurs cas de cécité complète ont même été causés par les poils urticants des chenilles de cette espèce, qui semble être en voie d'expansion générale, puisqu'elle a été trouvée pour la première fois en Alsace en 1947.

Quant aux *Hyponomeutes*, les nids de *padellus*, *evonymellus* et *cognatellus* se voyaient partout en très grand nombre.

En automne, on a pu observer la persistance du vol d'espèces généralement déjà en hivernage, comme *Pieris rapae*, qui s'est montrée jusqu'au début de novembre.

Aucune immigration sérieuse n'a été observée au cours de l'année ; on doit se borner à noter l'arrivée d'un certain nombre de *Daphnis nerii*. L'effet de la sécheresse s'est manifesté par des cas de *nanisme* chez diverses espèces.

Pour les Collemboles épigés, M. H. GISIN évalue le retard au début d'avril assez exactement à trois semaines.

B. Autres régions

A Bérisal et au Simplon, M. REHFOUS a rencontré entre le 11 et le 28 juillet une faune pauvre et surtout très avancée.

J. ROMIEUX.

Rapport sur l'activité de la Société entomologique de Genève (1947-1948)

L'effectif de notre Société comprend actuellement trente-sept membres ordinaires et un membre honoraire. Huit de nos membres résident hors de Genève, dont quatre à l'étranger. En outre, une vingtaine d'hôtes sont régulièrement convoqués à nos séances et à nos excursions.

Nous avons eu à déplorer le décès récent de notre président d'honneur, le Dr Arnold Pictet. Un legs généreux témoigne de l'attachement qu'il ne cessait d'avoir pour notre groupement dont il a été l'un des principaux fondateurs (cf. sa nécrologie dans ce numéro). — En revanche, nous avons pu ajouter les noms suivants à notre liste des membres, depuis sa dernière publication (premier numéro spécial, 1946, p. 268) :

Frédéric Hellé, 30, avenue Bellevue, Nice. (Réadmission) (Lép.)

Marcel Humbert, 6, rue Saint-Ours, Genève. (Col.)

George Toumayeff, 4, rue Montchoisy, Genève. (Col.)

La fréquentation suivie de nos dix séances annuelles, qui réunissent d'habitude une quinzaine ou une vingtaine de personnes au Laboratoire de Pharmacognosie de l'Université, ainsi que l'ordre du jour toujours chargé, où des exposés de recherches personnelles alternent avec des notes de chasses, des présentations et des comptes rendus, font preuve de l'activité réjouissante d'une bonne partie de nos membres. Ne pouvant rendre ici justice à chacun, nous nous bornons à renvoyer aux travaux réunis dans nos numéros spéciaux annuels des *Mitteilungen*.

En février 1948, dans un colloque organisé en commun avec la Section des Sciences de l'Institut National Genevois, la Société botanique et le Groupe zoologique de Genève, nous avons discuté sur la notion d'espèce. Un cycle d'exposés a été consacré aux diverses méthodes de documentation de plusieurs de nos membres. Nous échangeons régulièrement nos convocations avec les Sociétés entomologiques de Bâle, de Lausanne et de Zurich. Seules les courses traditionnelles au Vallon de la London ont bien réussi, ces deux dernières années, les autres ayant été défavorisées par le temps incertain.

Un but poursuivi depuis longtemps par notre Société est l'établissement d'un catalogue de Lépidoptères de la région de Genève. Deux pas importants vers sa réalisation ont été franchis cette année, grâce à l'excellente collaboration de différents lépidoptéristes. D'une part, sur l'initiative de M. Jean Romieux, une Liste systématique des Macrolépidoptères avec indication des principales zones de notre région d'où ils sont déjà connus, a pu être polycopiée. Sur dix-neuf pages, elle énumère neuf cent quatre-vingt-cinq espèces. Les lacunes qu'elle met en évidence inciteront nos membres à les combler. Un certain nombre d'exemplaires de cette Liste sont encore disponibles.

D'autre part, M. Marcel Rehfoos a entrepris la rédaction d'une véritable monographie des Lépidoptères des environs de Genève. Elle sera déposée, comme manuscrit, dans notre bibliothèque.

La Société entretient des rapports étroits avec le Muséum d'Histoire naturelle de Genève. M. Jean Simonet a l'obligeance de se tenir deux fois par mois à la disposition des visiteurs de la collection régionale déposée au Palais Eynard. Les amateurs y peuvent en même temps consulter le portefeuille avec les numéros récents de divers périodiques entomologiques.

Le président : H. GISIN.

Vorstand der Gesellschaft 1947-48.

Präsident	Herr	Dr. F. Keiser , Marschalkenstrasse 78, Basel
Vizepräsident	»	Dr. O. Morgenthaler , Liebefeld, Bern
Aktuar	»	Dr. R. Wiesmann , Wilhelm Denz-Strasse 52, Binningen (Bld.)
Quästor	»	R. M. Naef , Blümliweg 2, Thun
Bibliothekar	Frl.	Dr. Montet , Naturhistorisches Museum, Bern
Redaktoren	Herr	Dr. J. de Beaumont , Musée zoologique, Lausanne
	»	Dr. P. Bovey , avenue Rambert 10, Lausanne
	»	Dr. F. Schneider , Eidg. Versuchsanstalt, Wädenswil

Beisitzer

a) Vertreter der Sektion

Basel	Herr	R. Wyniger , Hauptstrasse 84, Birsfelden b. Basel
Bern	»	A. Linder , Uetligen bei Bern
Genf	»	Dr. H. Gisin , Muséum d'Histoire naturelle, Genève
Lausanne	»	Dr. P. Bovey , avenue Rambert 10, Lausanne
Zürich	»	Dr. W. Rey , Gossau (Kt. Zürich)
	»	Dr. F. Schneider , Eidg. Versuchsanstalt, Wädenswil

b) Ausserhalb der Sektionen :

Herr Prof. Dr. Geigy , Riehenstrasse 394, Basel
» Dr. Ad. Nadig , Lyceum alpinum, Zuoz

Die „**Mitteilungen der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft**„ erscheinen in der Regel in 4 Heften pro Jahr; zirka 12 Hefte bilden einen Band.

Die Bände I bis VI, sowie Heft I von Band XV sind vergriffen. Solche werden jederzeit gerne zurückgenommen und werden auf Verlangen gegen Bände der Fauna oder andere Dubletten umgetauscht. Die **Mitglieder** wenden sich wie bis anhin an den Bibliothekar.

Nichtmitglieder haben sich für einzelne Hefte der Bände VII bis XIX an die Buchhandlung ALFRED SCHERZ & Co., vorm. G. A. Bäschlin in Bern zu wenden, welcher der kommissionsweise Vertrieb der Hefte übertragen ist.

Die Gesellschaften und Private, die mit der Schweizer. Entomolog. Gesellschaft in Schriftenaustausch stehen, werden ersucht, künftighin alle Sendungen direkt an die Bibliothek der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft, Naturhistorisches Museum in Bern, einzusenden.